

Communication

Dans le cadre du **plan d'animation et de communication du réseau départemental Natura 2000**, chaque site haut-alpin a pu réaliser des **plaquettes d'information et de sensibilisation** présentant leurs caractéristiques propres à destination du **grand public**. Ces plaquettes ont été réalisées avec l'aide de l'animatrice départementale Natura 2000, Agnès Vivat, ainsi que la graphiste Aude Phisel. Ces plaquettes sont à la destination de tous et disponibles dans toutes les communes et offices du tourisme du secteur. N'hésitez pas à vous en procurer!

D'autre part, afin de modifier les idées reçues sur le crapaud sonneur, une **superbe exposition mobile** a été réalisée et mise en place à la mairie de Chorges durant tout le mois de juin 2012. Cette exposition est disponible sur simple demande auprès de l'animatrice départementale **Agnès Vivat** (agnes.vivat@gmail.com ou au 04 92 21 07 94).



4

JET 2012

Comme chaque année, les animateurs Natura 2000 des Hautes-Alpes se sont retrouvés pour **deux Journées d'Echanges Techniques (JET)**. Cette année, ce sont les sites **"Bois de Morgon - Forêt de Boscodon - Bragousse"** et **"Piolit-Pic de Chabrières"** qui ont été choisis comme lieux d'échanges, de partage des connaissances, expériences et savoirs-faire autour des pratiques d'animation des sites Natura 2000. Les **24 et 25 octobre 2012**, ce sont ainsi une dizaine d'animateurs et naturalistes qui ont pu profiter des derniers rayons de soleil d'automne pour travailler sur le terrain.



* Actualités

Le projet de rénovation du Réseau de Transport Electrique (RTE) de la Haute Durance

- Du 27 juin au 27 août 2012 s'est déroulée la phase administrative du projet intitulé **"Consultation des Maires et des Services"**. Les communes, communautés de communes ainsi que les services administratifs concernés directement par l'un des 6 projets (P1 à P6) ont été appelés à se prononcer sur le dossier d'étude d'impact produit par RTE. Au final, **la majorité des communes**, y compris La Bâtie-Neuve et Chorges, s'est prononcée en désaccord avec le projet et **a demandé l'enfouissement des lignes à Très Haute Tension**.

- Le 10 septembre 2012 s'est tenu en préfecture un **"comité de pilotage"** du projet de rénovation du réseau électrique de la Haute Durance. Constatant des lacunes dans l'Etude d'Impact envoyée cet été aux communes, le **Préfet a demandé à RTE de produire une étude complémentaire relative à l'enfouissement des lignes THT**.

- Le 7 novembre 2012, la **Région Paca demande au Préfet des Hautes Alpes un moratoire sur l'ensemble du dossier RTE Haute Durance** et se positionne en faveur d'une analyse indépendante sur l'enfouissement des lignes HT et THT et demande que **l'enquête publique soit différée** dans l'attente des résultats de cette analyse.

- Le 1er décembre 2012, environ **400 personnes** dont certaines personnalités politiques **ont manifesté** dans le centre ville de Gap **contre le projet** de rénovation du réseau de transport électrique en aérien.

Donnez votre avis lors de l'enquête publique !



* Les projets pour 2013

Le service patrimoine de la commune de Chorges ainsi que Natura 2000 étudient actuellement un **projet de création de sentier d'interprétation du paysage et du patrimoine** au lieu dit de Salados. Un groupe de travail doit être mis en place début 2013. Nous vous tiendrons informés des suites dès que possible. A suivre...

* Pour en savoir plus

Site Natura 2000 des Hautes-Alpes :

<http://hautes-alpes.n2000.fr>

Site Internet de la DREAL Paca :

<http://www.paca.developpement-durable.gouv.fr/>

Portail Natura 2000 France :

<http://www.natura2000.fr/>

Directeur de la publication : Christian Durand
 Conception et rédaction : Julie Tournadre
 Crédits photos et illustrations : commune de Chorges & JT
 Document imprimé sur papier recyclé

Lettre NATURA 2000

"Piolit - Pic de Chabrières"

Hiver 2012-2013
n°3

* Edito

Encore une année riche en animations !

L'année 2012 marque la fin de la première convention d'animation du site "Piolit-Pic de Chabrières". L'occasion de faire un bilan de ces 3 années passées à animer le site, rencontrer les acteurs, mieux connaître le territoire et mettre en place des mesures favorisant la préservation de la biodiversité.

Cette lettre est aussi un véritable vecteur de communication entre tous les acteurs du réseau Natura 2000 et je souhaite que chacun s'approprie la démarche et puisse s'exprimer à sa guise sur le sujet. Car, tout en restant maîtres de la gestion de leur territoire, les acteurs du site qu'il soient agriculteurs, propriétaires fonciers, chasseurs ou simples randonneurs... travaillent en concertation avec le monde écologique dans un même objectif : concilier usage et préservation.

Ce numéro 3 est également l'occasion de faire le point sur l'avancement du projet RTE. La concertation est plus que jamais de mise puisque l'enquête publique doit démarrer dès le début d'année 2013, à nous de prouver que ce territoire d'exception inscrit au réseau du patrimoine naturel européen ne mérite pas ce projet et que l'enfouissement doit être étudié !

Christian DURAND
Maire de Chorges
Président du Comité de Pilotage

* Sommaire

Edito.....	p. 1
Bilan des actions 2012.....	p. 2
Information / Sensibilisation.....	p. 3
Actualités / Projets	p. 4

La structure animatrice du site

Commune de Chorges

Julie Tournadre, chargée de mission
Mairie de Chorges - 05230 Chorges
tel : 04.92.50.60.30
e-mail : julie.tournadre@mairie-chorges.fr



* Bilan des actions menées en 2012

Renouvellement de la convention d'animation

La 1ère convention d'animation 2009/2012 s'est achevée à la fin août et a été renouvelée pour trois ans, soit jusqu'à fin août 2015. Ceci permet donc à la commune de Chorges de maintenir le poste de chargé de mission Natura 2000 à temps partiel grâce aux aides financières de l'Etat et de l'Europe. Preuve que les actions menées sur le site du "Piolit-Pic de Chabrières" depuis 3 ans ont su trouver bon écho auprès de la DREAL et des services de l'Etat, à nous de ne pas nous arrêter en si bon chemin!

* La contractualisation

Contrat forestier

Nous évoquons dans notre dernier numéro le projet de mise en place d'un contrat "bois sénescents" sur la commune de La Bâtie Neuve en forêt du Sapet. Suite à plusieurs visites de terrain, accompagnés de forestiers (ONF) et de spécialistes, nous avons pu recenser environ 80 arbres (principalement sapins et mélèzes) respectant les critères d'éligibilité de la mesure et donc potentiellement définis comme des "réservoirs de biodiversité".



Le bois mort et les très vieux arbres sont souvent peu présents dans les forêts, ces structures sont favorables à la biodiversité car elles sont l'habitat exclusif de nombreuses espèces animales et végétales. La mise en place d'îlots de sénescence et le maintien d'arbres possédant des particularités physiques intéressantes (gros diamètres, cavités, trous, absence d'écorce...) peut permettre de préserver ces espèces. En ce qui concerne la forêt du Sapet, les espèces d'intérêt communautaire fréquentant le site sont les chauves-souris (petit et grand rhinolophe, barbastelle) ainsi que la chouette chevêchette d'Europe.

Les arbres ainsi recensés sont repérés au GPS et marqués à la peinture afin d'être retirés du plan d'aménagement forestier et donc de toute exploitation. Le contrat mis en place finance donc le manque à gagner par arbre et l'immobilisation du foncier. Cette mesure ne nécessite aucun investissement particulier, mais un engagement sur 30 ans. Suite au prochain épisode!



Contrat agricole

La saison estivale fut l'occasion de réaliser des tournées de terrain auprès des estives avec le CERPAM, Centre d'Etudes et de Réalisations Pastorales Alpes Méditerranée. Il en résulte un renouvellement de la MAEt de Combe Belle sur Chorges ainsi que la création d'un nouveau Groupement Pastoral sur Prunières afin de redéfinir une meilleure gestion des espaces et une meilleure organisation pastorale qui pourrait permettre la mise en place d'une nouvelle MAEt. Ces deux MAEt devraient voir le jour en mai 2013, au même moment où la réforme de la PAC devrait avoir lieu.

* Suivi - évaluation

Flore

Comme chaque année, plusieurs demi-journées de terrain ont permis de suivre et d'évaluer la faune et la flore protégée du site. Ainsi, au mois de juillet 2012, une station, d'Astragales queue de renard a été localisée à proximité du site Natura 2000 sur la commune de Saint-Apollinaire. Cette espèce est en effet bien représentée dans les Hautes-Alpes, toutefois les populations sont peu importantes et donc vulnérables!



Faune

Les colonies de chauves-souris des hameaux des Risouls et du Sépulcre ont elles aussi été suivies lors de la période de reproduction. Des comptages en sortie de gîte ont ainsi été effectués afin de quantifier la reproduction et de comparer les résultats avec les années précédentes. Ce site particulièrement important pour cette espèce (grand rhinolophe) pourrait être intégré aux Espaces Naturels Sensibles du Conseil Général des Hautes-Alpes pour lesquels des mesures de gestion, de préservation et de valorisation sont définies.

Faune...



Dans le cadre du Plan national d'actions en faveur du Sonneur à ventre jaune, et de sa déclinaison en Région PACA, une journée consacrée à cette espèce a été organisée sous l'égide de Michel Phisel, référent scientifique et responsable du Centre de soins de la faune sauvage 04/05 sur la commune de Chorges avec le Réseau Natura 2000 des Hautes-Alpes. Ainsi, le 2 mai 2012, 5 animateurs ont pu en apprendre davantage sur ce petit amphibien rare et protégé, notamment sur son habitat, sa reproduction, ses menaces et son aire de répartition. Une capture et une identification des individus a été faite sur plusieurs sites sensibles de la commune afin de comparer les effectifs de 2012 avec ceux des années précédentes. On note une forte diminution de population depuis 2009, suite notamment à des travaux de drainage et des remblais...

Aussi, afin de limiter la dégradation des sites connus, un projet de partenariat avec le Conservatoire des Espaces Naturels est actuellement à l'étude et permettrait à l'aide d'une convention de gestion de restaurer certains milieux favorables à la reproduction du sonneur.

Animations 2012

26 mai 2012 : de nombreuses animations étaient proposées lors de l'annuelle foire agricole de Chorges : une conférence sur le pastoralisme, des expositions sur le réseau départemental Natura 2000 ainsi que sur les zones humides, des ateliers de vannerie proposée par "l'Oseraie du Possible", un jeu questionnaire sur l'agriculture l'environnement et le développement durable.



* Information - sensibilisation



9 mai 2012 : dans le cadre de la fête de la nature 2012 spécialement dédiée aux oiseaux, Roger Garcin, ornithologue et rapporteur scientifique pour le MNHN, a accompagné une douzaine de personnes au coeur du Marais de Chorges afin de leur faire découvrir les oiseaux nicheurs et migrateurs présents sur cette zone humide protégée par arrêté préfectoral de biotope.

24 juin 2012 : la 2ème édition de la Fête de la Montagne à Chorges a rassemblé près de 500 participants. Une exposition sur le réseau départemental Natura 2000 ainsi que sur le patrimoine lié à la ressource en eau a permis d'informer et de sensibiliser le grand public sur les différents sites naturels du territoire Haut Alpin et sur la protection de la biodiversité.



30 juin 2012 : une randonnée accompagnée à la découverte de la biodiversité dans les alpages de moyenne altitude a été organisée spécialement pour l'association Gap Sciences Animation dans le cadre du cycle "Kesaco Natura 2000". Une vingtaine de participants étaient présents et ont ainsi pu partir à la rencontre du berger et observer la grande richesse floristique du site.

24 et 25 juillet 2012 : deux sorties pédagogiques "à la découverte de la biodiversité cachée des zones humides" ont été organisées dans le Marais de Chorges pour les enfants en séjour à la Base Nautique et de Plein Air.



29 juillet 2012 : à l'occasion de la traditionnelle fête de la randonnée, l'association Proserpine a proposé une randonnée de 3h à la découverte des papillons d'altitude parmi les 5 circuits proposés par l'office du tourisme et le club de randonnée caturige. Plus de 35 personnes ont ainsi participé à cette superbe randonnée sur le site Natura 2000.



2 septembre 2012 : à l'occasion de la 1ère fête de la Saint-Hubert (patron des chasseurs) sur le site de la Baie Saint-Michel, Natura 2000 était présent afin de tenir un stand d'exposition et de répondre aux différentes interrogations d'actualité. Cette 1ère édition fut une belle réussite, près de 1 000 personnes se sont rendus sur place!